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Chile Vamos pide que Cariola deje 
testera y Gobierno llama a la cautela 
IRACÍ HASSLER. La presidenta de la Cámara de Diputados en numerosos chats pide 
favores a la exalcaldesa de Santiago para un empresario chino que “me apoyó en 
mi campaña, última y también anteriores”. PDI calificó esto como “irregular”. 

Redacción 

na serie de conversacio- 

Ul: estela tay a 
denta de la Cámara de 

Diputados, Karol Cariola, y la 
exalcaldesa de Santiago, Irací 
Hassler, ambas del PC, revela- 
ron que la legisladora en 2022 
solicitó ala entonces jefa comu- 
nal la renovación de una paten- 
tea un empresario chino, Emi- 
lio Yang, porque “me apoyó en 
mi campaña, última y también 
anteriores”. La PDI revisó el ce- 

lular de la diputada e indicó en 
un informe que “las conversa- 
ciones ya señaladas dan cuenta 
de una intervención irregular”. 
Estas diligencias surgieronenel 
marco dela investigación porla 
fallida compra de la Clínica Sie- 
rraBella. 

Elministro del Interior, Álva- 
ro Elizalde, pidió “que se lleve 
adelante la investigación y, una 
vez que termine, se darán a co- 
nocer las conclusiones”. 

El jefe de la bancada de la 
UDI, Henry Leal, dijo que “Ca- 

riola debiese evaluar seriamen- 
tela posibilidad de adelantar su 
salida (de la testera, fijada para 
abril). Creo que sería prudente 
por el bien della institución”. 

LOS CHATS 

Cariola escribió a Hassler el 18 

deenero de 2022: “Tengo un ca- 
cho, necesito tu ayuda. Uno de 
misamigos chinos empresarios, 
tieneun mall chinoen Santiago 
y por problemas administrati- 
vos no alcanzaron a pagarla pa- 
tente, ylos vana clausurar. Oal- 

go así. Les quitarán la patente, 
quesólo requería renovación”, 
según el chat de WhatsApp al 
queaccedió Canal13. 

“¿Crees que se pueda hacer 
algo? ¿Darles un plazoadicional 
para que paguen ahora y no los 
dlausuren?”, sigue la diputada, 
aloque la exalcaldesa responde 
que “voy a averiguar de qué se 
trata y te comento”. 

Al día siguiente, Hassler re- 
envíaa Cariola un mensaje don- 
de se detalla que “la patente de 
alcohol depósito de bebidas al- 

cohólicas, en el sistema de pa- 
tentes aparece vigente yal día. 
Peroenelsistema de pagos figu- 
rasinpagoel segundo semestre. 
Encuyo caso debería estar anu- 
lada al menos bloqueada (es 
girolimitado...) El contribuyen- 
tenopresentó antecedentes pa- 
rala renovación dela patente de 
alcohol. Y, porsu parte, Rentas 
la está presentado al Concejo, 
enelgrupolI paranorenovar”. 
El remitente agrega que, “como 
información adicional”, contra 

elestablecimientose “ha formu- 
lado cuatro denuncias por ex- 
pendio de bebidas alcohólicas 
sin patente, además Carabine- 
ros ha efectuado decomiso de 

alcoholen el lugar”. 
La exautoridad pide ala di- 

putada “mándame el número 
dela persona para que vean su 
situación”, lo cual ella agradece, 
envíael contacto de Yangylain- 
vitaa comerasucasa. Luego, el 
24 de enero, es decir, seis días 

después dela solicitud, Cariola 

insiste: “¿Te acuerdas del caso 
dela patente de mi amigo chi- 
no? (...) Me está preguntando 
por quénolohan llamado”. 

ras conocerse estos chats, 
Hassler publicóen X un decreto 
de febrero de 2022 y subrayó 
que la patente “no fue renova- 
da, en votación unánime del 
concejo municipal, incluyendo 
mi voto”. En noviembre de ese 
año hubootra conversación en- 
tre Cariola y Hassler: “Oye, ne- 
cesito pedirte un Gabrie. Quise 
decir favor. Hay un empresario 
cercano, que me apoyó en mi 
campaña, última y también an- 
teriores. (. Quierejuntarseaal- 
morzar o cenar, contigo y con- 
migo”. La reunión fue tres días 
después. En enero de 2023, la 
diputada invitó ala alcaldesa a 
“una cena con Emilio” Yang, a 
quien describió como “el chino 
empresario al que queremos 
convencer de que levanten el 
barrio”. Hasslerenjunio inaugu- 
ró un pórtico en Meiggs.cg 

PUBLIRREPORTAJE 

Copelec realiza histórica inversión de 
14,6 millones de dólares para reforzar la 

  

La empresa Besalco será 
la encargada de ejecutar 
las obras, garantizando 
que los proyectos 
se realicen con los más 
altos estándares de 
calidad y seguridad. 

mn un acto significativo para la co- 
munidad, Copelec anunció un hito 

enel fortalecimiento dela infraestruc- 
tura energética local. La empresa for- 
malizó una histórica inversión de 14,6 
millones de dólares que permitirá la 
ampliación dedos importantessubes- 
taciones eléctricas: Santa Elisa y Quil- 
mol. Estos proyectos no solo mejora- 
rán el servicio eléctrico, sino quetam- 
bién contribuirán al desarrollo econó- 
micoysocial dela Región, impulsando 
la competitividad y la calidad de vida 
delos habitantes. 

Al respecto, Martín Figueroa, presi- 
dentedelacooperativa, indicó que“es- 
teesun hito muy importante porque 
hemos vistolo vulnerables quesomos 
en el tema energético en Ñuble. Por 
eso mismo, algunas empresasno pue- 
den instalarseen región. Con esta in- 
versiónvamosa recuperarel interés de 
esos empresarios, y a la vez ellos po- 
drán dar empleo ala comunidad”. 

La subestación Santa Elisa será la 
obra principal de este plan. Con una 
ampliación de 3.500 metros cuadra- 

dos,seinstalará un nuevotransforma- 
dor de 66/23KV con capacidad de 20 
MVA, el cual se conectará a la línea de 
CGE Transmisión Santa Elvira-Nueva 
Aldea. Esta intervención beneficiará a 
la comunidad deÑubley parte del Bio- 
bío. Además, se incorporarán nuevos 
equiposdealta y media tensión, loque 
garantizará un servicio más confiable 
y seguro. 
Porotrolado, la ampliación de la su- 

bestación Quilmo ll, queserealizará 
sobre una extensión de 2.200 metros 
cuadrados, mejorará la conexión con la 
línea Charrúa-Chillán mediante la in- 
corporacióndenuevos equipos dealta 
tensión de 66 kV. Esta obra se interco- 
nectará con las instalaciones dela su- 
bestación SantaElisa, lo que permitirá 
respaldarla, potenciando lared dedis- 
tribución en la Región. 

Para Patricio Lagos, gerente general 
de Copelec, este proyecto además de 
mejorarla calidaddevida delas perso- 
nas, “permitirá que los empresarios 
puedan concretar su proyecto de in- 
versión yserunafuentedetrabajo pa- 
raquieneshoyen día lonecesitan. Hay 
muchas personas que actualmente 
están sin trabajo producto de la crisis 
energética en Ñuble”. 

Por su parte, Óscar Crisóstomo, go- 
bernador regional de Ñuble, expresó 
que “hoyestamos viviendo una etapa 
distintaen la Región, que se ve fortale- 
cida porel trabajo de Copeleccon una 
inversión de casi 15 millones de dóla- 

res.Estovaage- 
nerar una posi- 
bilidad mayor 
de transmisión 
de energía que 
vaa favorecera 
la industria, a la 
construcción de 
viviendas y es 
un dinamismo 
al desarrollo de 
nuestra región”. 
Estas inver- 

siones,además 
de responder a 
lacrisisenergé- 
tica que en- 
frenta Ñuble, 
son un dlarore- 
flejo del com- 
promiso de Copelecconlatransición 
energética yel uso responsable de los 
recursos. El desarrollo de estas in- 
fraestructuras busca asegurar que 
los usuarios cuenten con un servicio 
de calidad y favorecer el progreso 
económico y socialespecialmente en 
las áreasrurales y de difícil acceso. 

En ese contexto, el delegado presi- 
dencial, Rodrigo García, afirmó que 
“todos sabemos la necesidad quetie- 
ne Ñuble de habilitar la inversión y 
las fuentes de trabajo. Con esta inver- 
sión hay un aporte concreto y directo 
al plan energético que ha desarrolla- 
doel gobierno, poreso quiero desta- 
carel aporte de Copelec al desarrollo 

social y económico de estaregión”. 
La empresa Besalco será la encarga- 

dadeejecutarlasobras, garantizando 
que los proyectos se realicen con los 
más altos estándares de calidad y se- 
guridad Lasobras seformalizaroncon 
la firma de un acuerdo que marca el 
inicio oficial de lostrabajos. 
Héctor Castillo, gerente de infraes- 

tructura del GrupoBesalco, manifestó. 
que“esta alianza es muy relevante pa- 
ranosotros.El proyecto tiene 36 meses 
desu adjudicación para el desarrollo 
yaqueesunalicitación públicadel Co- 
ordinador Eléctrico Nacional, peroes- 
tamos poniendo nuestro mejor es- 
fuerzo para adelantar la puesta en 

infraestructura eléctrica en Ñuble 

  

Los ejecutivos y autoridades junto al acuerdo que formalizó la obras. 

marcha de este servicio”. 
Entanto,el seremi de Energía de la 

Región de Ñuble, Dennis Rivas, des- 
tacó que “la Región de Ñublese pro- 
yecta como un polo de generación 
de energías renovables no conven- 
cionales, por lotanto, es fundamen- 
tal que la infraestructura energética 
permita usarla de buena manera. 
Felicitamos a Copelec por este im- 
portante desafio”. 
Con este hito clave, Copelecrefuer- 

za su compromiso de ofrecer unsu- 
ministro energético continuo, con- 
fiable y accesible, lo cual es esencial 
para el desarrollo de futuras oportu- 
nidades en la Región. 
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